
回音 寻找同路人

张学勇 男，山东省泗
水人， 因曾任职于一所面临
撤并的村小而自称为 “麻雀
校长 ”。 毕业于山东师范大
学。 从教 17 年来，教过小学、
初中，涉及多门课程，曾被评
为山东省泗水县小学语文教
学能手和骨干教师。 业余时
间喜欢上网浏览写博， 喜欢
读闲书，喜欢写小文，现兼任
网络团队 “李镇西教育思想
研究所 ”副所长 ，与 1000 余
名朋友一起学习成长。 近年
来，在《中国教师报》《中国教
育报》《小学语文教师》《班主
任之友》 等杂志报纸发表各
类文章 30 余篇。 应邀在湖北
仙桃、山东莱芜、甘肃庆阳等
地做关于自我成长的专题报
告数场。

转变源于自我， 成长不
可替代。 人心不会熄灭，但会
蒙上尘埃。 如果你仍然没有
放弃拨开灰烬的努力， 请与
我，与我们的团队一起前行。
李镇西教育思想研究所 QQ
群：210557498。

山东省泗水县济河街道
北孙徐小学，QQ：723485509

刘堂刚 男，中共党员，
大学本科学历，“文学襄军 ”
成员，襄阳市骨干教师。 1995
年参加教育工作， 任教语文
学科，先后担任过班主任、语
文教研组长， 现任学校办公
室主任。

我是一个热爱生活 、崇
尚自然的赤子， 也是一名耕
耘教坛、情洒孩子的师者，怀
一颗喜欢读书、 坚持写作的
诗心，将清泉似的情思在《人
民教育》、《中国教育报》等多
家报纸杂志刊登。

朋友， 如果您也和我一
样，有梦想做一名好老师，做
一名张丽钧、 秦文君那样的
作家老师， 我们就可能成为
知音。

朋友，拿起您的笔吧，在
“教下去、爱下去、写下去”的
追求中成长进步。

湖北省谷城县紫金镇中
心学校，QQ：849960862
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愿意 的心

□ 本报记者 宋 鸽

非常教师

王维审说，“我注定成不了名师，因为我有三个硬伤”。
一是普通话基本不会说；二是 19 年工作履历从临时工、校办工厂工人起步；三是历史教育专业出身的他却执教数学学科，这种跨学科的教师会在最现实的职称评审中受限。
显然，在体制内，王维审并不具备“成功”的基本条件。 如果他愿意，凭着这三点，基本可以心安理得地混过教师生涯的每一天。
人都会遇到困苦的事情，无论多少，无论大小。 很多人在困苦面前，妥协了，退缩了，甚至选择了放弃。 人又大都具有悲悯之心，若是看见在困苦面前转身离开的人，总会给以原

谅、同情。 而在王维审看来，这些抚慰恰是一种至善的溺爱，人一旦习惯了接受这种对弱者的同情，也就任凭自己的命运沦陷在平庸之中。
“我坚信困苦不是自己获得抚慰的理由，只有抗争才是人生的真正意义。 ”山东省临沂市兰山区教育体育局教研员王维审说。

在中国农村最底层的村小和联中，王
维审读完了小学和初中， 并以高分考进了
市里的一所重点高中。 到了城里的学校，贫
瘠的起始教育带给王维审的成长缺陷，一
下子显露无遗。

第一次感到了自卑， 在畏缩与躲避中
成绩开始下滑， 但骨子里疯长的要强与倔
强， 让王维审选择了以拼体力的方式去获
得分数。 最终的结果是，在高三的上学期，
对学习极度恐惧的他不得不离开了学校，

最终没能跳出农门。
1991 年的春天， 父母托人给王维审找

了一个在偏僻乡镇中学当临时代课教师的
机会。虽然身份卑微、待遇微薄，但王维审喜
欢并热爱着这份工作。 那时候，尽管王维审
只是一个临时工，既没有教学经验，也不懂
得教育规律，但出奇地是，他带的班级教学
成绩很高。在学校组织的一次小规模教学总
结表彰会上，教务主任让王维审谈谈自己的
“先进做法”。 思索良久，王维审得出了三条

经验：一是跟得上，跟紧班级，跟紧学生；二
是拼得上，拼时间，拼精力；三是舍得上，舍
得力气，舍得付出。

“其实，在看重身份和学历的学校里，
一个临时工想要证明自己，拼的只有热情
与勤奋。 ”然而最终 ，王维审也没能在那
所学校获得一个正式的身份 ，他选择了
离开 。

几年前 ，一次偶然 ，王维审遇到了那
所学校的同事 ， 提及当年他的 “三条经

验”，他们称赞他是“挣分英雄”时，王维审
的内心却是五味杂陈。 “真不知道那些单
靠热情和勤奋挣来的分数，曾经让多少年
少的心灵变得枯竭和乏味。 甚至我在想，
也许学生的分数越高，也就意味着我对学
生的伤害就越严重。 从这个意义上来说，
我是罪人。 ”童年的经历让王维审在教学
初始 ，可谓拼尽一切气力 “搞分数 ”，在他
看来，那时候更多地“不是为学生，而是为
了证明自己”。

不屈从于困苦

两年后，王维审也成了公办教师。
1995 年， 王维审带着毕业分配通知书

到学校报到。 校长只是瞥了一眼，便把他打
发到了校办工厂。 在工厂里的日子沉闷无
趣，王维审就靠读书打发日子。 有人看见他
读教育相关的书，一脸嘲笑，但王维审并不
介意， 他跃跃欲试着有一天可以将书中的
教育理论付诸实践。

不久，这一天就来到了，王维审有机会
接手到一个“差班”。 对这份来之不易证明
自己教学能力的机会，王维审十分珍惜。 而
这种过度在意和紧张， 让他在课堂上容不
得任何一个学生分心或者走神。 有一天，一

个学习成绩还不错的学生， 竟然在上课的
时候把眼光移向了窗外的那棵树， 这自然
逃不过王维审的眼睛， 他狠狠地训斥了那
名学生。 从此以后，这个学生一反过去对数
学的喜欢，开始处处与王维审软对抗，成绩
也一再下降。 就在这时，王维审在书中读到
了这样一段文字：“你不要大声斥责他，不
要当着全班同学的面把他搞成不注意听
讲、坐不安稳的坏典型。 我劝你轻轻走到他
眼前，握住他的双手，把他从他那童年的美
妙的独木舟上， 引渡到全班学生乘坐的认
识的快艇上来。 ”

“这就是苏霍姆林斯基，他在提醒我要

懂得孩子， 并允许孩子有那么一刻可以沉
浸在自己的世界里。 我要做的是轻轻地帮
助他学会支配自己的时间和思考， 而不是
简单地惊醒他、打断他、挖苦他，更不能以
粗暴的形式毁掉他的尊严和信心。 ”王维审
说。 在以后的日子里，王维审开始改变自己
的一些做法：当学生没有完成作业时，不再
惩罚他们抄写 20 遍， 而会关切地问他们是
不是有什么困难或特殊原因；当学生在课堂
上瞌睡时，不再用教鞭敲醒他，而会走过去
问他是不是晚上又熬夜写作业了……“这样
做的结果，有时会让我发现被自己疏忽了的
学生的情绪，有时只是挽回了一个小小的错

误和失误。 但无论如何，他们都会在我的理
解和尊重中，悄悄回到正确的道路上来。 ”

接下来的教学生活， 似乎也进入了正
轨。 从 1998 年开始，王维审就开始潜心研
究小组管理和量化管理， 并形成了一整套
具操作性的班级量化管理方略。 五年的量
化管理实验，给王维审带来了很多荣耀。 时
至今日， 这套量化管理方略还被许多学校
使用并作为经验进行推广。 可王维审却在
这种光环之下开始了痛苦的自我否定：“如
果说我在临时代课时代是用自己的身体捆
绑住了学生的身体， 那么量化管理就是用
数据捆绑住了学生的灵魂。 ”

找寻教育的出口

2003 年，王维审的教育开始了转向。
转向之前，王维审遇到了这样一件事。

某天带孩子去理发， 一个年轻漂亮的女孩
突然问他：“老师，还认得我吗？ ”

遇到教过的学生，对王维审来说，并不
意外。 女孩聊到了现在的生活：她开得挺红
火的时装店，新买的汽车和房子……总之，
生活得很幸福。

最后，女孩半似总结地说：“其实呀，像
我们这样的人上学是没有用的， 您看学了
那么多的函数我一点也没有用上。 ”

这段话让王维审的心凉了一截， 可他
又无法辩驳。 不过，作为一名教师，他还想
极力地维护一下教育的尊严：“是啊， 可能
很多知识暂时是没有用的， 但可能会在不
知不觉中改变你， 这些年的教育真的没有
给你留下什么吗？ ”

“要说有的话 ，也不是知识 。 一直记
得在学校秋季运动会上我得了冠军 ，您
给我颁发奖牌时对我说 ：‘什么时候也别
忘了你冲刺时高高昂起的头 ， 只要抬起
头来 ，没有什么是不能征服的 ’。 也就是
这句话让我觉得自己是个强者 。 当我在
摆地摊的时候 ，当我找不到路的时候 ，我
就想起这句话 ， 我也一直保留着您给我
拍的那张冲刺终点线的照片 ， 是它给了
我自信 。 ”

这些话似乎还有些印象， 但这一刻王
维审已经无心再争这份“功”了。 教育消耗
了这个女孩那么多年的青春年华， 却只留
给了她一句有用的话。 那么，教育，对这个
女孩来说能算是成功的吗？ 教育最终能给
孩子们什么呢？ ———这个问题一直萦绕在
王维审的脑海中。

回想当初从联办中学回到中心校时，
中心校的一个班主任， 因为被学生殴打而
辞职，那个因“刺头”太多而全校闻名的班
级没有人敢管，也没有人愿意接手。 学校领
导和王维审谈话，希望他能接手这个班级。
在众人的惊讶中， 王维审选择了接受，“因
为我相信， 不会有比我曾经遭遇的苦难更
困苦的事情。 ”

这个班级有着全校赫赫有名的 “精
英 ”们 ：因爬墙逃学而被综治办抓住的女
生 ， 因打架斗殴而频频接受派出所调查
的男生 ，因泼辣能战而 “威慑 ”全校的 “大
姐大 ”……起初 ，王维审也尝试用 “武力 ”
来征服他们 。 但是 ，已经见惯了各种各样
“大风浪 ”的他们 ，让王维审一次次败下
阵来 。

轩， 那个与前任班主任发生冲突的男
生，再次与任课教师在课堂上争吵起来。 已
经到了快要动手的地步。 当王维审费尽气
力把他拉扯出教室时， 他瞪着眼睛说：“就

你这小身子骨，别打算和我打架，你不是我
的对手。 ”

王维审对轩进行了彻底的“调查”。 原
来，他是一个读完初三又从初一复读的学
生 ，学习成绩并不差 ，只是他刚到这个班
的时候 ，经常被其他男生嘲笑是个 “留级
生”。 自卑和抗拒，驱使他凭着一米八的身
高和浑身的肌肉把他们一个个“征服”，他
成了班里的“老大”，打败对手成了他的唯
一追求。

后来，王维审写了一篇文章《我不是你
的“对手”》，表达了对他的理解。 在文中，王
维审写道：“我真的不是你的‘对手’，不是
和你打架的‘对手’。 你真正的对手是你自
己，你得打败你内心里的自卑，然后去寻找
你真正需要的东西……”这篇文章在《山东
教育》发表后，王维审“很不小心”地把杂志
落在了轩的课桌上。 在还杂志的时候，轩摸
着脑袋说：“老师！嘿嘿！ ”为了这个“嘿嘿”，
在后来的一年多时间里， 王维审为他一个
人写了 70 多篇随笔，而他也回馈了王维审
一笔最大的“稿费”———“毕业的时候，他说
要做一个像我一样的老师， 为他的学生写
最美的文章。 ”

写作 ，让王维审找到了教育的出口 ，
他开始为这些孩子写文章 。 “我试着把
他们一个个写进故事里 ， 让他们在文字

中读到我的真诚和对他们的希望 ， 让他
们在好奇和新鲜中一点点走进了 ‘我的
教育 ’。 ”两年后 ，这个 “垃圾班 ”的中考
成绩在 20 个毕业班中居第三名 。 “他们
说 ，这是我写出来的 。 ”谈到这些 ，王维
审颇有些感慨 。 “更让我欣慰的是 ，轩如
今已是我的同行 ， 他也在为他的学生写
文章 。 ”

去年寒假， 一个毕业多年的学生送给
王维审一个“剪报本”。 打开一看，第一页便
是王维审为他写的一篇文章， 纸页已经泛
黄， 上面有一行笔迹稚嫩的字：“从现在开
始好好做人！ ”他说，这句话是他当年写下
的，一直留在心里。

两次接手“最差”班级，从第一次的“严
苛训斥”到第二次的“以文动人”，王维审似
乎找到了教育的最佳方式， 那就是让教育
回到人本身。 “当教育的目的单纯到只关注
人的时候， 教育便不再受那些评价和考核
的束缚，而更有了灵性和人性。 ”

如今有人问他的职业荣耀感来自哪里
时，他回答说：“在多年以后，如果我的学生
能够时常回忆起我们在一起的点滴细节，
如果这些点滴细节已经对他当下的行为方
式和人生际遇产生了影响， 并与他的生命
成长发生了千丝万缕的联系， 那么这就是
我最大的职业荣耀。 ”

遇见最简单的教育

2010 年， 王维审开始在学校做教育管
理工作，2013 年调入教体局从事教育研究。
近年来， 王维审在全国各地为教师们作了
100 多次讲座，内容涉及教育写作、教育阅
读、班级工作、家庭教育、学生成长指导等
多个方面， 尽可能为他们的教育人生答疑
解惑、指点迷津。 也正因此，让他有机会接
触和见证青年教师的成长。

几经艰辛的成长经历， 让王维审对很
多年轻教师所遇到的困惑、 迷茫有着天然
的理解， 而年轻人也乐于将工作甚至生活
中遇到的问题告诉他，请他指点。 前几天，
一位新入职的教师问，成为教师，需要做哪
些准备。 王维审只告诉他：“你只需要准备

好一颗愿意成长的心，就足够了。 ”
在王维审看来，做教育，当老师，只有

心动了 ，才会有持久的行动 ，才会有不需
要外力牵引的心甘情愿。 “这几年，随着社
会的喧嚣对教师精神世界的介入和影响
越来越多，教师承受了从未有过的压力和
困惑，而这些压力和困惑慢慢变成了对教
师的折磨，然后渐次转换成了对学生的折
磨。 知识多了，能力有了，痛苦却更多了，
这是因为什么？ 很简单，我们忽略了对精
神的涵养。 ”

王维审认为， 一名教师能不能成为学
生灵魂的“守夜人”，能不能消解师生相遇
中的种种疼痛，很多时候不是“能不能”的

问题，而是“愿不愿”的问题。 对于大多数教
师来说，需要的就是那种打破枷锁、赢得自
觉的力量。 这份力量不会来自“教育专家”
引领，也不会来自“专业发展”，更不会来自
教育行政赋予的荣誉， 它只能来自于教师
自己内心的觉悟和觉醒。 有了这样的觉醒，
也就完成了教师的自我救赎。

近年来， 走上教育研究岗位的王维审
接到的教师求助信越来越多。 他开始意识
到，单靠一个人面对面的沟通，一个人一次
次的回复， 已经无法带给更多的年轻人以
帮助和引领。 他需要一个平台，需要一个团
队，陪着年轻教师们一起度过迷茫期、困惑
期、高原期。 2013 年底，以兰山区部分骨干

教师为基础， 王维审牵头组建了一个开放
的、 民间的、 互助成长的青年教师成长团
队。 依托网络和个人的人脉，王维审把国内
一些名师和特色教师引入到导师团队之
中， 也尽可能多地吸纳了全国各地愿意成
长的青年教师。 “虽然这项工作刚刚开始，
但同样值得激动，因为我们已经开始。 ”王
维审对未来的工作信心满满。

只是， 离开了课堂的王维审一直觉得
心里空落落的，因此，直到今日，他一直没
有放弃申请重新回到学校， 回到孩子们的
身边。 他说：“教育是一条没有尽头的小路，
作为行者的教师，没有任何理由满足、停滞
或放弃，唯有潜心向前。 ”

和年轻人一起成长

准备好一颗


